



## Conseil économique et social

Distr. générale  
22 avril 2013  
Français  
Original : anglais

---

### Session de fond de 2013

Genève, 1<sup>er</sup>-26 juillet 2013

Point 2 b) de l'ordre du jour provisoire\*

**Débat de haut niveau : examen ministériel annuel**

### **Déclaration présentée par le Mouvement pour un monde meilleur, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social**

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 30 et 31 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

---

\* E/2013/1.



## Déclaration

La configuration psychosociologique d'une culture donnée est l'un des principaux moteurs de la promotion des innovations, scientifiques ou technologiques. La raison en est que la culture est fondée sur la tradition. Elle offre la sécurité; c'est à elle que les individus s'en remettent pour leurs moyens de subsistance et leurs relations avec les autres. Lorsque cette configuration est menacée, l'individu réagit négativement face aux éléments nouveaux et à ce qui lui est imposé sans sa participation.

Tout processus de changement devant être accepté et adopté par un groupe humain particulier doit être examiné par ce groupe, qu'on a au préalable informé de tous les avantages et inconvénients que présentait ce changement. Les individus concernés doivent être des participants actifs du changement proposé, seul moyen pour eux de se l'approprier; la culture donnée sera alors en mesure d'adopter l'innovation et de promouvoir sa diffusion.

Pour toute culture, les innovations et les avancées scientifiques et technologiques ont tendance à éveiller les soupçons jusqu'à ce qu'il soit prouvé qu'on peut s'y fier. Les représentants d'une culture donnée acceptent le plus souvent les preuves qui leur sont présentées par d'autres membres de leur collectif culturel, alors qu'ils n'ont pas confiance dans les médias. Lorsque l'information nécessaire est facilement accessible, les populations concernées sont moins enclines à croire ce qui provient de sources inconnues.

En 1955, John Rock et Gregory Pincus ont visité Porto Rico et ont estimé que l'endroit était parfait pour procéder à des tests de pilule contraceptive sur des êtres humains. On a recruté pour ces essais des femmes démunies auxquelles on a expliqué que les pilules leur permettraient d'éviter des grossesses, mais qu'on n'a jamais informées des risques impliqués ni du fait qu'elles participaient à un essai. Aujourd'hui, une telle procédure ne serait pas aussi facile à mettre en place en raison de la disponibilité de l'information et de l'existence de politiques strictes qui réglementent de tels essais.

Lorsque des innovations sont mises en place, telles que l'infrastructure permettant l'approvisionnement en eau salubre ou l'utilisation de sources d'énergie de substitution, des informations doivent être communiquées à la population afin qu'elle ait connaissance des avantages et des risques associés auxdites innovations.

Un bidonville a été détruit et la population, qui n'avait été informée de rien, a été relogée dans ce qu'on lui a présenté comme des habitations de bonne qualité dotées de l'infrastructure adéquate. Au bout du compte, les populations déplacées n'étaient pas satisfaites de leurs nouveaux logements; elles préféraient le taudis dans lequel elles résidaient antérieurement, car un petit lopin de terre y était adjoint sur lequel elles pouvaient faire pousser des plantes et élever quelques poulets. Dans leur nouvelle situation, elles ne possédaient plus que du béton en location et peut-être un bac où planter des fleurs. Elles n'étaient pas convaincues d'y avoir gagné, car les inconvénients étaient, compte tenu de leur culture, effrayants. Toutes ces personnes ont abandonné la ville nouvelle et sont allées constituer un autre squat ailleurs.

L'Initiative mondiale des femmes en faveur de l'eau, programme mis en œuvre par Women'sEarth Alliance, est active dans 13 nations africaines : son objectif est l'amélioration de l'approvisionnement en eau grâce à la formation et à un

financement destinés aux femmes africaines exerçant des responsabilités, afin qu'elles deviennent techniciennes dans les domaines de l'eau et d'assainissement. L'habilitation de ces femmes donne à leurs communautés respectives des moyens d'agir. Cette initiative a été acceptée et elle est encouragée par les nations africaines où elle a été mise en œuvre.

Ces exemples montrent que la culture peut soit freiner soit encourager les efforts déployés en faveur du développement durable. Cela prouve que la configuration psychologique et sociologique d'un groupe dans une culture donnée doit être prise en compte, sans quoi les efforts déployés sont voués à l'échec. En revanche, si la communauté approuve et accepte l'innovation, cette innovation sera un vecteur de croissance.

---